

**INFORME DE EVALUACIÓN DE REVISOR**  
**TRABAJO FINAL DE GRADO**

Montevideo, 19 de mayo de 2025.

Estudiante: Yamila Chiarle Barboza. C.I: 5.389.493-3

Tipo de trabajo: Monografía

Título: "Acceso a la Justicia: en situaciones de niños víctimas de abuso sexual infantil intrafamiliar"

Docente Tutor/a: Asist. Mag. Zulema Suarez

Docente Revisor/a: Asist. Mag. Fiorella Nesta Período solicitado para

Lectura Pública: Junio de 2025.

**1.- Aspectos formales**

El trabajo se ajusta a las exigencias formales de presentación del TFG y a la estructura de una Monografía. Se respeta el uso de normas APA, sin embargo a lo largo del trabajo se logra visualizar algunos errores formales sugeridos por las normas APA que no fueron contemplados, por ejemplo: ordenamiento según el año (ascendente) en cita de autores, cita en mas de 40 palabras, se sugiere bajar un punto en el tamaño de la letra.

El resumen debe ser reformulado para dejar sin efecto las abreviaciones, tales como ASI y SIPIAV.

La introducción presenta un plano general del trabajo, y cada apartado comienza con una breve síntesis, estrategia que facilita la lectura y comprensión del texto.

**2- Articulación teórica**

El trabajo tiene como objeto la realización de una revisión teórica sobre el acceso a la justicia para las situaciones de abuso sexual infantil intrafamiliar. Se trata de una temática relevante, con pertinencia social y académica, considerando la amplitud y complejidad del fenómeno, desde el punto de vista disciplinar con la psicología, así como también con la mirada interdisciplinaria. La monografía revisa los principales conceptos e ideas relacionadas a la temática, y utiliza como fuente de datos algunos de los informes institucionales generados tanto por SIPIAV como por UNICEF.

En el primer apartado la autora hace una cronología muy bien lograda sobre el concepto de infancia a lo largo de la historia. A su vez, identifica mojones en dónde las infancias como tal se han ido modificando a la luz de los acontecimientos sociales y culturales de cada época.

Posteriormente la autora comienza con una revisión mas específica sobre el concepto de abuso sexual infantil y posteriormente su vinculación con el acceso a la justicia. Resulta llamativo el uso de referentes en estas temáticas, tanto clásicos como contemporáneos. En este sentido, el trabajo cobraría mayor notoriedad con autores tales como: José Pedro Barrán, y Víctor Giorgi. Ambos con vasto recorrido teórico-conceptual sobre infancias, y especialmente Giorgi con su profunda mirada sobre derechos humanos de NNA.

En el último apartado, aborda la cuestión del acceso a la justicia. Pese a la buena argumentación de este capítulo (central para este trabajo), se podría cuestionar la manera en que la autora presenta y detalla la accesibilidad a la justicia. Es decir, se presenta una noción sobre mecanismos institucionales llevados adelante que permiten al niño y sus familias la posibilidad del acceso a la justicia, no obstante no queda del todo claro cuales son. Me refiero a que sería deseable poder lograr dos apartados discriminados de la siguiente manera: 1. Mecanismos de Protección Internos; 2. Mecanismos de Protección Internacionales. Estos mecanismos son los que habilitan a las instituciones a formular Bases Normativas que regulan lo que conocemos como: planes, programas y proyectos.

Ayudaría a la lectura que la autora lograra armar un listado de planes, programas y proyectos por orden cronológico, tomando el recorte que estableció en su base de datos de SIPIAV (2014-2024) un posible mapeo para enriquecer críticamente esta discusión.

Finalmente, en sus conclusiones finales retoma la importancia de la accesibilidad a la justicia para los casos de ASI, pero deja planteadas interrogantes para continuar problematizando la temática.

### **Consideración final**

Se trata de un trabajo adecuado a la modalidad Monografía. Se recomienda su pasaje a defensa pública, donde debería trabajar los temas señalados.

